



Gabino Fernández | FOTO: Teresa RODRÍGUEZ

Al historiador [Gabino Fernández Campos](#), director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de *Ágape*, debemos la relación de las siguientes efemérides que se conmemoran cada mes. Es una colaboración exclusiva para *Actualidad Evangélica*.

EFEMÉRIDES PROTESTANTES ILUSTRADAS (De Antaño y Hogaño)

MAYO 2012

1 = 1637: RECONOCIMIENTO ITALIANO DE LA BIBLIA REINA VALERA

Diodati, traductor protestante de la Biblia al italiano, escribió de la edición y temprana difusión de la Biblia Reina Valera.

2 = 1941: Nacimiento en Navarronda (Salamanca), de PEDRO MARTÍN HERRERO.

Convertido en la Campaña evangelística de Luis Palau, en Zürich, los días 16 y 17 de mayo del

año 1975. Dentro del marco de las A.H., se consagró a una labor evangelística y social entre “marginados y enfermos”, seguido por la “infatigable Rosa”, con la que estaba casado, como acaba de contar en su autobiografía: “FELICIDAD, ¿una ilusión o una realidad?” (Salamanca, 2010)

3 mayo 1917: FALLECIMIENTO DE GABRIEL ANGLADA TERRADES.

En Figueras (Girona), inicia su descanso eterno, GABRIEL ANGLADA TERRADES, Colportor, Maestro y Pastor.

4 mayo 1925: FELIZ CUMPLEAÑOS A PABLO ENRIQUE LEMORE.

Nació en Bruselas. Y, como él mismo declaró en una entrevista, su “nuevo nacimiento en Cristo, ocurrió el 23 de diciembre de 1946”. Vive en Madrid, desde el año 1948. Donde se casó con Maruja, que he dado siete hijos. De quienes ya contaban, en el año 2002, con “dieciocho nietos”. Su ministerio ha estado centrado en la enseñanza bíblica y en la redacción, adaptación, impresión y difusión de literatura evangélica: Folletos, artículos y la revista de “edificación y doctrina bíblica”, VIDA CRISTIANA (1953-1960).

Los historiadores, propios y ajenos, tienen presente sus escritos. Los últimos que hemos visto que le citan, son los autores, católicos, David Santamaría del Río, sociólogo, y Luis Santamaría del Río, sacerdote y Delegado de Ecumenismo, en Zamora,; quienes acaban de publicar “Los otros creyentes. El hecho religioso no católico en la provincia de Zamora (Librería Editorial Semuret. Zamora, 2011). Y también se acordó de él, Patrocinio Ríos Sánchez, anglicano, en la edición comentada de “Libro de las memorias de las cosas”, escrito por Jesús Fernández Santos (Cátedra. Madrid, 2012).

5 mayo 1572: PROCESO DE LA INQUISICIÓN CONTRA FRAY LUIS DE LEÓN.

El 5 de mayo, la acusación fiscal del licenciado Diego de Hacedo pidió y suplicó que “le condenen en dichas penas y las manden ejecutar en su persona, libros y papeles para que al reo sea castigo y a otros ejemplo. Y si es necesario pido sea puesto en trance de tormento,

hasta que enteramente diga verdad”.

nuestros himnarios, revistas y libros de texto de las escuelas evangélicas, le citan. Y Miguel Valbuena Cabarga (La Coruña, 1919+2010, Barcelona) de las Asambleas de Hermanos, escribió una biografía: *“Fray Luis de León, el intérprete del Cantar de los Cantares. Una biografía”*

(Publicaciones de la Fuente. México, 1962 (126 págs.) Y, entre los que antes y después, desde el siglo XVII al XXI, reconocen y difunden su obra, podemos acordarnos de Tomás Carrascó, Rafael Blanco, Pedro Sala Vilaret, José Marcial Dorado, Juan Orts González, Claudio Gutiérrez Marín, Domingo Ricart, Manuel de León y Alfredo Pérez Alencart.

6 mayo: □ “SACO DE ROMA” Y LA DIFUSIÓN DE LA APOLOGÍA DE ALFONSO DE VALDÉS.

La inesperada y alarmante toma de la residencia papal, por las tropas de Carlos I de España y V de Alemania, en este día; contó con una apología de Alfonso de Valdés (Cuenca, 1490-1532, Viena), su Secretario de Cartas Latinas; se titula “Diálogo de Lactancio y un Arcediano” y es más conocido como “Diálogo de las cosas ocurridas en Roma” (¿1529?). El libro estuvo prohibido durante 50 años. Y entre sus editores, se encuentra el protestante Antonio del Corro (Sevilla, 1527-1591), profesor en la Universidad de Oxford, que lo incluyó en su “Reglas Gramaticales” (1586).

7 mayo 1919: □ PRIMER CONGRESO EVANGÉLICO ESPAÑOL

En Madrid, para conmemorar el Cincuentenario de la Obra Evangélica que públicamente se había iniciado por el estreno de la Libertad Religiosa, tras la expulsión de los Borbones y la Constitución de 1869; se inauguró el Primer Congreso Evangélico Español, en Madrid. El Segundo, diez años más tarde, se celebró en Barcelona. Ciudades que se han ido alternando, para este tipo de encuentros nacionales, hasta nuestros días. Así, el III, Madrid, 1934; IV, Barcelona, 1969; V, Madrid, 1984; VI, Madrid, 1997; y VII, Barcelona, 2007.

8 mayo 1955: HOGARES DE ANCIANOS (I)

En Villafranca del Panadés (Barcelona), Tal día como hoy, la Unión Evangélica Bautista Española inaugura un Hogar de Ancianos.

Desde el año 1967, la FIEIDE cuenta con el “Centro Evangélico Fieide de Asistencia a la 3ª Edad”. Está en Reus (Tarragona) y cuenta con 22 plazas.

Las Asambleas de Hermanos, atienden a los Ancianos en Linares (Jaén) y en Santa Coloma de Gramanet (Barcelona).

Mientras que el Ejercito de Salvación, abrió uno en Argande del Rey (Madrid).

9 mayo 1926: Calendario Festivo Protestante (II) LOS EVANGÉLICOS INICIAN EN ESPAÑA LA CELEBRACIÓN DEL DÍA DE LA MADRE.

En el mundo protestante, donde se originó a principios del siglo pasado la Fiesta del Día de Madre, recordamos y honramos a nuestras madres, vivas con una flor roja, y a las que murieron, con una flor blanca; en el segundo domingo de mayo.

Se comenzó en Madrid, en la congregación de la IEE que se reúne en la Calle Noviciado, 5. Ahora, se celebra en las demás denominaciones y nuestros poetas y escritores nos han legado una gran cantidad de poemas y estudios bíblicos a ellas dedicados.

10 mayo 1921: XXV ASAMBLEA DE LA IEE.

En Madrid, se celebra la XXV Asamblea de la Iglesia Evangélica Española. Uno de los participantes, el ex-sacerdote católico Agustín Arenales, en su columna dedicada a la

Actualidad en el semanario madrileño “España Evangélica” (nº70, del 26 de mayo, pp. 168-169), escribí: “Por último se acordó, ¿y cómo no?, hacer cuanto humanamente fuera posible por avivar la campaña por la libertad de cultos, que hoy más que nunca hace falta reanudar con bríos y empuje extraordinarios, precisamente porque los demás elementos liberles del país parece que han abandonado la bandera santa de esta tan santa causa”

¿Pensáis que es una conclusión que deberíamos hacer nuestra, hoy, noventa años después?

11 mayo 1912: □ CONSTITUCIÓN DE LA FEDERACIÓN ESPAÑOLA DE ESCUELAS DOMINICALES.

Poco después, como Suplemento Mensual de “El Cristiano. Semanario Evangélico Ilustrado”, que se publicaba en Madrid, contaron con “LA ESCUELA DOMINICAL.

Órgano de la Federación Española de Escuelas Dominicales”, con ocho páginas. Que tuvo como Secretario del Comité de Redacción al bautista valenciano “D. Vicente Mateu”.

El contenido de esta primera entrega, era el siguiente: “Nuestro periódico y otros asuntos por el Presiente de la Federación de E.D.”, el metodista Franklyn G. Smith; “Los Párvulos en la Escuela Dominical”, por Regla Franchelli; “La obra unidad de Escuelas Dominiales en Europa”, de Vicente Mateu; el primer informe del Tesorero, William Summers, Agente de la Sociedad Bíblica; cuatro Lecciones Bíblicas; “Asuntos y Lecturas para el mes” y Libros Recomendados.

12 mayo 1914: □ VICENTE MATEU (Valencia, 1869-1912), □ “NOS DEJÓ PARA ESTAR CON CRISTO”

“Eran las ocho menos cinco minutos del día doce de mayo, cuando nuestro estimado y fiel Mateu nos dejó para estar con Cristo en el cielo”. Así comentó su muerte el misionero bautista sueco Juan Uhr, con quien había compartido la evangelización, el estudio de la Biblia, un viaje a Suecia y la publicación y dirección de “Hojas Dominicales, periódico ilustrado para niños”, publicado en Valencia (1900-1914) Carlos Araujo Carretero, le dedicó un soneto, que, en los seis versos finales, dice:

“Oh, sabio Rey, lo que tu voz ordena

es siempre mejor para el creyente,

aunque nos ponga en turbación y pena.

Ya reposa tu siervo diligente,

ya ve tu faz, ya goza dicha plena,

ya diadema eternal ciñe su frente”

13 mayo 1894: LLEGA A ESPAÑA EDUARDO TURRALL(1868-1962)

De su Londres natal, fijo su residencia, para el resto de sus días en España, desde que llegó a Monforte de Lemos (Lugo), el año 1894. Le había precedido su hermano Enrique, también misionero de las Asambleas de Hermanos. Primero viajó mucho en representación de la Sociedad Bíblica Escocesa. Pasó a vivir en Jiménez de Jamuz (León), ya casado con Elisa Harland. “De cuya unión fueron fruto seis hijos, tres varones -fallecidos dos al poco de nacer y el tercero, discapacitado, a los 18 años- y tres hembras”: Florencia, Gracia e Irene. Las tres y sus progenitores, sobreviven en la novela “Libro de la memoria de las cosas”, de Jesús Fernández Santos.

Su traslado a Toral de los Guzmanes (León), en 1906, nos ha legado un modelo de servicio cristiano como colportor, pastor, impresor, poeta y músico. Y un patrimonio, documental y arquitectónico, que está siendo disfrutado por miles de personas cada año en el Centro de Campamentos y Conferencias “Eduardo Turrall” (www.leontoral.org/) y la Escuela Evangélica de Tiempo Libre Eduardo Turrall. Esta última, reconocida por “la Junta de Castilla y León, que a

través de su Consejería de Educación y Cultura, según Orden de 10 de Junio de 2002” (www.escuelatiempolibre.org/) Por su parte, el Ayuntamiento a rotulado una calle con su nombre.

14 mayo: TRES EFEMÉRIDES DE LA LIBERTAD RELIGIOSA EN ESPAÑA:

14 mayo 1912: “Mitín Protestante en defensa de los Derechos de la Conciencia”

En tal ocasión, los madrileños que acudieron al Teatro Batbieri, tuvieron ocasión de escuchar a D. Agustín Arenales, D. Francisco Albricias, D. José Marcial Dorado y Francisco Oviedo, que presidió el acto y afirmó: “Somos los separatistas militantes de la Iglesia de Roma, porque la estimamos enemiga irreconciliable de la libertad de conciencia. Ésta ha pasado ya a la categoría de hecho consumado en la legislación substantiva de los pueblos, arraigando definitivamente en la vida y en las costumbres”

14 mayo 1921: “He visto la sombra de aquel rey fanático que se llamó Felipe II...”

La frase que acabas de leer forma parte de la crónica que Enrique Tomás, publicó en “España Evangélica”, tras visitar el Monasterio de El Escorial. Y que continuaba diciendo “el cual no cesaba de pedir fuego del cielo para exterminar a creyentes más sinceros y files que él. Me parecía ver el alma de aquel monstruo coronado vagando todavía por los silenciosos claustros, ensi mismado en buscar nuevos medios para destruir a los que él consideraba como un obstáculo a sus ambiciones, envidia y lujuria”

14 mayo 1956: “Quedó constituida la Comisión de Defensa Evangélica”

En Madrid también, comenzó a dar sus pasos la Comisión de Defensa Evangélica. Para unir a todos los protestantes españoles para demandar y disfrutar de la Libertad Religiosa, que negaba el Fuero de los Españoles y el Concordato con el Vaticano.

15 mayo 1869: PRIMER NÚMERO DE “EL CRISTIANISMO. Revista Religiosa Quincenal”

Se publicó en Sevilla. Y su fundador y director fue “Juan B. Cabrera, Presbítero”. Y el primer texto, de la portada, resaltado con letra grande y negrita, decía: “CINCO DE MAYO DE 1869”.

La Soberanía Nacional en Cortes Constituyentes ha aprobado por ciento sesenta y tres votos contra cuarenta la Libertad Religiosa, que es el fundamento esencial de todas las libertades.

¡Gloria a España! Gloria a los ilustres tribunos que han colocado tal alta la honra Nacional! Su memoria será eterna en la historia de nuestras libertades y de nuestra regeneración social”.

FELIZ CUMPLEAÑOS a nuestros autores, que han sumado a su existencia un año más en la primera quincena de mayo:

* Guillen Correa Caballe (Barcelona, 2-5-1953). ¿¡ HAS LEÍDO YA... “La Familia según Dios” (CLIE, 1991), uno de sus libros !?.

* Yolanda Guerrero Domenech (Toulouse, Francia, 5-5-1962) .¿¡ HAS LEÍDO YA... “Jóvenes en Transito” (Irmayol, 1985), su primer libro !?.

* y Luis Campillo Ortuño (Elche, Alicante, 15-5.1945). ¿¡ HAS LEÍDO YA... “A mi familia con amor” (CLIE, 1982), con el que inauguró su “trípode evangelístico”!?

16 mayo 1975: CAMPAÑA DE LUIS PALAU

Las primeras Campañas de Evangelización de Luis Palau en España, se realizaron en Sevilla. En su equipo estaban, además, Marcelino Ortiz, Pastor Presbiteriano, de Méjico, y el Evangelista Villanueva. Todas las Iglesias Evangélicas participaron, y la predicación de de

Palau tuvo lugar, el año anterior, en Piscinas Sevilla. Y en esta fecha, se usó por primera vez, el bello y amplio Casino de la Exposición Iberoamericana. Entre los frutos, podemos contar a dos jóvenes vallisoletanas, Angustias y Blanca.

17 mayo 1889: NACIMIENTO DE JUAN A. MACKAY (1889-1983)

Recordamos hoy a un notable escocés, misionero, filósofo, teólogo e hispanista. Visitó España y conoció a Miguel de Unamuno. De su abundante bibliografía, tenemos en castellano “El otro Cristo Español. Un estudio de la historia espiritual de España e Hispanoamericana” (Casa Unida de Publicaciones. México, 1952)

18 mayo 1916: FALLECIMIENTO DE JUAN BAUTISTA CABRERA IVARS (1837-1916)

Ex-escolapio, poeta, escritor y primer Obispo de la Iglesia Española Reformada Episcopal (IERE). Todavía en vida, decía de él la Enciclopedia Espasa: "Nació en Benisa (Alicante) en 1837. Terminados sus estudios eclesiásticos se dedicó a investigaciones filológicas y bíblicas, llegando a dominar las lenguas griega, hebrea, inglesa e italiana... Distinguiéndose por su oratoria, erudición y conocimientos teológicos...". En 1980, su ciudad natal le rindió un cálido homenaje. En el que se puso una lápida en la casa donde nació, se le rotuló una calle, se dieron varias conferencias y publicaron una antología de sus "Poesías Infantiles". Curiosamente, en la citada "Espasa", sigue vivo y comparte espacio con su hija Rosa, educadora y escritora, y su hijo Ángel, naturalista y escritor.

19 mayo 1912: CENTENARIO DE LA MUERTE DE MARCELINO MENÉNDEZ PELAYO (I)

Aprovechamos esta efemérides para, en varias entregas, adelantar nuestra “Verdadera Historia de los Heterodoxos Españoles”. Apuntes que hemos realizado durante varios años, releyendo su obra, consultando libros y manuscritos que Usoz legó a la Biblioteca Nacional, en Madrid, y trabajando en su propia biblioteca en Santander, ciudad donde nació el año 1856. Y está considerado como “niño prodigio, erudito, historiador y escritor”

20 mayo 1886: IGLESIA EVANGÉLICA ESPAÑOLA (IEE)

Las primeras congregaciones reformadas organizadas en el siglo XIX, menos las que habían formado la IERE, en 1880, se unieron con las congregacionalistas de la Unión Ibérica, coordinadas por Guillermo Gulick. Y las 24 comunidades aludidas, empezaron a denominarse “Iglesia Evangélica Española” (IEE). Y a mediados del siglo XX, se sumaron las metodistas de Cataluña y Baleares. Aceptando todas el gobierno presbiteriano.

21 mayo 1559: Calendario Festivo Protestante (III): DOMINGO DE LOS MÁRTIRES.

En Valladolid, el 21 de mayo del 2009, exactamente cuando se cumplían los 450 años del primero de los dos Autos de Fe que se CELEBRARON el año 1559; TVE grabó un programa para el espacio “Buenas Noticias TV”, de las Iglesias Evangélicas. De los 31 énitentes, 30 eran protestantes españoles. De los que se quemaron 13, de los que 5 eran mujeres. Andando el tiempo, la IERE, añadió a su Liturgia esta fecha para recordar a los “Martires”.

El documental contó con las entrevistas a:

Teófanos Egido, carmelita, historiador y traductor de Lutero;

Ramón García Domínguez, biógrafo de Miguel Delibes;

Mercedes Cantalapedra, Concejala de Cultura en Valladolid; y

Gabino Fernández Campos, Director del Centro de Estudios de la Reforma.

Y concluyó cuando un grupo de protestantes vallisoletanos, que cruzó la ciudad siguiendo los pasos de los mártires, desde la Plaza de San Pablo hasta el Campo Grande. Donde se hizo una ofrenda floral en su honor.

El programa se emitió en la Segunda Cadena y Canal Internacional el 12 de julio del 2009. Y se puede ver en Internet: <http://www.rtve.es/alacarta/videos/buenas-noticias-tv/buenas-noticias-450-aniversario-actos-fe/542688/>

22 mayo 1632: JUAN AVENTROT, TRADUCTOR DEL “CATECISMO DE HEIDELBERG”, QUEMADO POR LOS INQUISIDORES EN TOLEDO.

Este comerciante flamenco, que había residido y negociado muchos años en las Islas Canarias, que mandaba sus barcos y escritos al Perú y prestaba dinero a la Corona y abogado por la Libertad Religiosa en una audiencia con el rey Felipe IV. Fue apresado por la Inquisición y enviado a Toledo. Y tras siete meses de cárcel, fue quemado vivo el 22 de mayo de 1632.

“Su nombre está escrito en el cielo. Y más gloriosa que todas las memorias históricas de la capital antigua de España, es para los amantes de la verdad la memoria de la hoguera en la plaza de Zocodover, donde el traductor del Catecismo de Heidelberg, como fiel confesor, recibió de su Salvador la corona de gloria”

23 mayo 1906: “DURMIÓ EN EL SEÑOR” ENRIQUE TIENDA.

En Santander, donde ministró muchos años en la Escuela e Congregación de la IEE, Dios le llamó de nuevo, ahora al descanso eterno. Lejos de su Córdoba natal, con el cariño de los montañeses y los jóvenes enrolados en las Sociedades de Esfuerzo Cristiano, por toda España; ha sido recientemente recordado por Matilde Camus, poetisa y escritora católica.

24 mayo 1936: AZAÑA, PRESIDENTE DE LA SEGUNDA REPÚBLICA, Y LA BIBLIA.

Por primera vez, un Presidente de la Segunda República, Manuel Azaña, inauguró la Feria del Libro, en Madrid. Y, al detenerse en el “stand” de la Sociedad Bíblica, tras ser obsequiado con “The Gospel in Many Tonges” (El Evangelio en Muchas Lenguas) y un Nuevo Testamento; dijo “Ahora ya no se molesta en España a los colportores como hace cien años”

La prensa propia y ajena reseñó su visita y comentario. En “España Evangélica”, lo hizo Adolfo Araujo (IERE), y en “El Joven Cristiano”, Zacarías Carles Just (UEBE). También hay ecos en los diarios “ABC”, “La Época”, “Claridad”, “El Socialista”, “La Libertad”, “El Liberal”, “El Herald”, “El Sol”, “La Voz” y “Política”. Y otro tanto ocurrió con los semanarios “La Hoja Oficial del Lunes”, “Crónica” y “Mundo Gráfico”.

FELIZ CUMPLEAÑOS a Beatriz Garrido Seco, maestra, locutora de radio y miembro de las

Asambleas de Hermanos en Galicia. “Dirige una revista para mujeres, presenta el programa de radio de las iglesias de Galicia "Nacer de Novo" y dirige, a la vez que presenta, el programa de radio de su propia iglesia "El Camino" y colabora el www.protestantedigital.com “¿¡ LA HAS LEIDO YA O ESCUCHADO !?

25 mayo 1961: “PÁGINAS ESCOGIDAS DE MARTÍN LUTERO”.

Manuel Gutiérrez Marín (El Madroño, Sevilla, 1906-1988, Castelldefels, Barcelona), Teólogo, Pastor, Profesor, Escritor y Poeta; nos legó una "serie de textos antológicos", sobre la Reforma y sus protagonistas más destacados". Consta de los títulos siguientes: Martín Lutero (1968), Calvino (1971), Zwinglio (1973) y Enrique Bullinger (1978), traduciendo desde sus respectivos originales alemán, francés o latín.

La Antología de Martín Lutero, prologada por Enrique Miret Magdalena (pp. 7-14), la publicó Ediciones Pleroma S.A., de Barcelona, cuenta con dos ediciones (1968 y 1983)

FELIZ CUMPLEAÑOS a Carlos López Lozano (Madrid, 1962). Es el Obispo de IERE y autor de “Precedentes de la Iglesia Reformada Episcopal (IERE, 1991) y editor de dos libros de Juan de Valdés: “Mateo” y “SALMOS”, y de “El Celibato forzoso del Clero”, escrito por Juan Bautista Cabrera; en ambos casos publicados por CLIE. ¿¡ HAS LEÍDO YA alguno de éstos títulos !?

26 mayo 1528: PRIMER PROCESO INQUISITORIAL CONTRA UN PROTESTANTE VALENCIANO.

El Tribunal de la Inquisición de Valencia, procesó por “luterano” al agustino Martín Sancho. Hasta donde sabemos, fue el primer valenciano que aparece en su documentación. Los datos que Ernst Schäfer, publicó en 1902, elevaron a 130 las sentencias dictadas contra protestantes entre los años 1554 a 1598.

El historiador español que más ha publicado sobre la historia del Tribunal de Valencia, es Ricardo García Cárcel (Requena, Valencia, 1948), Catedrático de la Universidad Autónoma de Barcelona. Podemos leer los siguientes títulos suyos: Orígenes de la Inquisición Española. El Tribunal de Valencia 1478-1530 (Barcelona, Península, 1976) y Herejía y sociedad en el siglo XVI: La Inquisición en Valencia, 1530-1609 (Barcelona, Península, 1980)

27 mayo 1892: TRILOGÍA NOVELADA DE FRANCISCO DE ASIS CABRERA

Como su hermano Juan Bautista Cabrera, nació en Benissa, Alicante (1848-1926). En su patria chica, se le recuerda como “militar y periodista” y se le dedicó una calle. Melilla y Cuba, fueron escenario de sus labores castrenses y sus inquietudes literarias; principalmente expresadas por medio del Periodismo y la Novela. Su Trilogía sobre “Bandolerismo y Guardia Civil”, narró sus tareas como capitán para castigar a los bandoleros cubanos, comenzando con “Destreza contra astucia” (Habana, 1889). Al regresar a España, las publicó reunidas en un solo tomo (Madrid, 1892), ilustradas por sus sobrinos Lino Casimiro Iborra y Rosa Cabrera.

En uno de sus ensayos, titulado “Unificación” (Habana, 1895), “Apuntó las soluciones más idóneas para alcanzar los objetivos comunes a ambos pueblos”.

28 mayo 1936: “ESPAÑA EVANGÉLICA” PUBLICA SU NÚMERO 750.

Son muy pocas las publicaciones periódicas de los protestantes españoles que superaron los números de esta revista madrileña. Pero sin salir de la Villa y Corte, podemos citar tres más que lo hicieron: “El Cristiano” (1874-1919), que llegó a los 2.500; “La Luz” (1869-hasta hoy), que, sumando los publicados antes y después de pasar a ser Portavoz de la IERE, superó los mil; “El Amigo de la Infancia” (1875-1936); y “Revista Cristiana” (1880-1919), que se dejó de publicar después de lanzar el número 888.

En Cataluña, los hermanos Alfredo y Luis Rodríguez, madrileños, sacaron 595 números de “El Herald” (Figueras, Girona, 1886-1935) y la cabecera “El Evangelista”, iniciada por Enrique Lund, bautista, y continuada por Enrique Payne, vio la luz pública en Barcelona (1884 a 1935, mensualmente)

29 mayo 2010: PRESENTACIÓN DEL LIBRO □ “IBAHERNANDO: Historia, Imágenes y Costumbres”

Ibahernando (Cáceres”, es conocido como “El pueblo de los protestantes”, por la presencia y labor espiritual, educativa y social de la congregación de la IEE, fundada allí el año 1908. Por lo que, en dos gruesos volúmenes dedicados a la historia local, han aparecido abundantes texto y fotografías, relacionados con este particular y firmados por Juan de Miguel Martínez, vecino y testigo durante muchos años, y Gabino Fernández Campos.

En este día, La Asociación Cultural Vivahernando, promotora de la memoria total, presentó el segundo de los tomos, acompañados por la mayoría de los autores, políticos y de varios protestantes de Extremadura y Madrid.

30 mayo 1931: LA ALIANZA EVANGÉLICA ESPAÑOLA VISITA AL □ JEFE DEL GOBIERNO.

La Mesa Directiva de la Alianza Evangélica Española, visitó al Jefe de Gobierno de la República, Alcalá Zamora, para manifestar la gratitud de los protestantes españoles por el reciente decreto de libertad de cultos.

Derecho fundamental que, tras ser debatido en las Cortes Constituyentes, con la presencia de Diputado José Marcial Dorado, protestante, quedó formulado de la siguiente forma:

“La libertad de conciencia y el derecho de profesar y practicar libremente cualquier religión quedan garantizados en el territorio español, salvo el respeto debido a las exigencias de la moral pública.

Los cementerios estarán sometidos a la jurisdicción civil. No podrá haber en ellos separación de recintos por motivos religiosos.

Todas las confesiones podrán ejercer sus cultos privadamente. Las manifestaciones públicas del culto habrán de ser, en cada caso, autorizadas por el Gobierno.

Nadie podrá ser compelido a declarar oficialmente sus creencias religiosas.

La condición religiosa no constituirá circunstancia modificativa de la personalidad civil ni política, salvo lo dispuesto en esta Constitución para el nombramiento de Presidente de la República y para ser Presidente del Consejo de Ministros” (Art. 27).

FELIZ CUMPLEAÑOS a Pedro Navarro Vírseda (Madrid, 1936). ¿I HAS LEÍDO YA su libro “¿Religión o Relación? Una reflexión espiritua” !?. Es una edición no venal, que ya alcanzó los 23.000 ejemplares.

31 mayo 1542: AVISO A LOS INQUISIDORES PARA QUE IMPIDAN LA DIFUSIÓN DE “BREVE Y COMPENDIOSA INSTITUCIÓN DE LA RELIGIÓN CRISTIANA”

En esta fecha, se avisó “a los Inquisidores de Calahorra de que Diego de Enzinas, pretendía introducir (en España) trescientos o cuatrocientos ejemplares de la BREVE Y COMPENDIOSA INSTITUCIÓN DE LA RELIGIÓN CRISTIANA, escrita por su hermano Francisco (Amberes, 1540-1541). Cinco años más tarde, Diego fue quemado por los Inquisidores italianos en Roma. Ésto ocurrió antaño. Mientras que hogaño, la Universidad de Castilla-La Mancha, en una colección dedicada a “Disidentes Españoles del siglo XVI”, la ha vuelto a publicar, con una introducción, edición y notas de Jonathan L. Nelson (Toledo, 2008)

SIGLAS:

AEE: Alianza Evangélica Española.

AH. : Asambleas de Hermanos.

AHN: Archivo Histórico Nacional

CIMPE: Centro de Investigación y memoria del Protestantismo Español.

EC.: Esfuerzo Cristiano.

FADE: Federación Asambleas de Dios de España.

FEREDE.: Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de España.

IEE.: Iglesia Evangélica Española.

IERE.: Iglesia Española Reformada Episcopal.

UEBE: Unión Evangélica Bautista Española.

SB: Sociedad Bíblica.

YMCA: Young Mission Christian Association.

Fuente: [Efemérides ilustradas](#) , por **Gabino Fernández Campos** , Director del Centro de Estudios de la Reforma (CER) y Coordinador de Ágape -

www.protestantes.net

|
gabinofernandez777@gmail.com

© 2012. Este artículo puede reproducirse siempre que se haga de forma gratuita y citando expresamente al autor y a ACTUALIDAD EVANGÉLICA como fuente.

{loadposition gabino}